

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI. Suscripción: Tortosa, un mes 0.50 ptas. Fuera, un trimestre 1.50 id. TORTOSA 18 DE NOVIEMBRE DE 1911. Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10. N.º 976

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

La coalición republicano-socialista obtiene cuatro concejales.-- Los conservadores sufren una derrota vergonzosa sin ganar ni un puesto.-- Los caciques acuden a todas las excoacciones, a todas las amenazas, a todos los atropellos para sacar trinfantes a sus candidatos.

LA ÚNICA VICTORIA ES LA NUESTRA

La moral de estas elecciones. Hemos sacado triunfantes cuatro candidatos. Hemos aumentado en un puesto el número de concejales que teníamos en el Ayuntamiento. Esto es ya una victoria. Hemos conservado dentro de la ciudad, el considerable número de votos que obtuvimos en las elecciones a Diputados provinciales. Hemos aumentado en las partidas, en Regués, en San Lázaro, en Bitem, en la Cava, el número de sufragios. Los payeses hasta hoy alejados de nosotros, van poniéndose a nuestro lado. Esto es ya otro triunfo. Para comprender el triunfo mayor, el triunfo que representa, no sólo el número de votos, sino la dignidad de un partido, hemos de analizar la obra de nuestros adversarios de nuestros enemigos; adversarios porque no tienen nuestra idea política; enemigos porque no es amigo de los republicanos el que obra como han obrado en estas elecciones los monárquicos y los católicos de Tortosa.

Los republicanos fuimos a la lucha completamente solos, aliados únicamente con los socialistas, que son también republicanos como nosotros, porque comprenden que no podrán realizarse en España sus reformas sociales, sin un régimen honradamente democrático; porque saben que la república, haciéndose humana, va aceptando del socialismo todas aquellas mejoras que forman la dignidad del hombre.

Los republicanos fuimos solos a la lucha; y fuimos con toda la grandeza de nuestros ideales, pero con toda la pobreza de las huestes que forman nuestro partido. En la lucha derrochamos la palabra, rompimos la pluma en un momento de odio, gastamos todo el corazón. Nada más. Nadie de nuestras manos recibió una moneda de plata, nadie de nuestros labios oyó una amenaza; nadie vió, mandado por nosotros, al usurero que exigía el interés, al propietario que pedía el arriendo, a la autoridad que convertía en cohecho, el privilegio de la ley. Nosotros fuimos a la lucha como van los hombres a luchar: como fué D. Quijote a luchar con el caballero de los Espejos, diciendole que se pusiera la celada, que dispusiera la lanza, que clavara fuerte el aguijón en los ijares del caballo, porque el enemigo era de cuidado.

¿Cómo vinieron ellos a la lucha? Dos fuerzas luchaban contra nosotros. Una de ellas formada por los conservadores y católicos independientes; la otra constituida por los que mandan, por los que quieren mandar, por los que lloran porque no mandan, por los que rabían porque no pueden recibir todos los días en un sobre 50 pesetas. De estas dos fuerzas, una, la primera, la de los conservadores y los católicos independientes—dicho más claro—la de los del Puente de la Cinta y la de los del Mata dero, se valieron de todos los medios innobles, de todos los

recursos rastroeros para conquistar un voto. Escribieron cien mil cartas y tarjetas, regalaron puñados de pesetas, pagaron centenares de comidas, ofrecieron toda clase de favores, consiguieron parte del apoyo del Obispo, fueron de casa en casa, brindándose como Mesalinas peseteras; a pesar de ello, de tener el puente de la Cinta, de tener el Mata dero, de tener un Banco como señuelo para incautos, obtuvieron solamente media docena de votos; no sacaron ni un concejal, figurando en los documentos electorales con la cifra más ridícula y más vergonzosa para los católicos independientes y para los conservadores.

La otra candidatura es de más larga historia. La formaban los católicos dependientes; los dependientes católicos; los liberales de Roig, los que con Monner fraguaron el 16 de Abril, los de la Cámara Agrícola, los carlistas, los regionalistas vendidos y traidores, los demócratas de Ribás, etc., etc.

Estos para triunfar se valieron de todos los medios: repartieron papeletas del reparto con considerables apremios, unos días antes de la elección, diciendo que si no perdonarían estos apremios al que votase su candidatura; llamaron a todos los taberneros que pagan matrícula amenazando les con el cierre, sino apoyaban y propagaban su candidatura; reunieron a los trescientos molineros de aceite, exigiéndoles el

voto ó la contribución; llamaron a los pastores con mirándoles con multas si no aceptaban su candidatura, obligaron a cada empleado bajo pena de cesantía a dar además del suyo dos votos más; emplearon a todos los guardas, serenos y municipales en ir de huerto en huerto, hablando a los payeses y comprometiéndoles; gastaron miles y miles de pesetas—como sus adversarios los católicos independientes y conservadores—en comidas, en aguardiente y en panecillos, comprando al marqués de Bellet, para que exigiera el voto a sus colonos; consiguieron de Diego de León que subiera desde Camarles y Granadella los carros cargados de los infelices que trabajan sus fincas, bajo el látigo del cura anticristiano profanador de sus hábitos que tiene en su finca, para que bajaran a votar.

¿Qué más? Nosotros contra todo esto, contra lo que significa toda esta presión oficial, todo este pandillaje miserable, toda esta tiranía aristocrática, hemos aumentado nuestros votos, en las partidas rurales, hemos sacado cuatro concejales: cuatro concejales que nunca en su vida podrán sacar los conservadores solos, los liberales solos, los que mandan solos, los regionalistas solos, los carlistas solos, los católicos solos, los de la Cámara solos, los de cualquier bando, partida ó bandería, completamente solos.

Hemos vencido. Como republicanos estamos satisfechos de nuestro triunfo; hemos demostrado que solos ellos y solos nosotros, somos más nosotros que ellos y que solos nosotros y juntos todos ellos, somos tanto como ellos; que nosotros solos, sin gastar una peseta, sin pagar una comida, sin amenazar a nadie, sin ir de puerta en puerta, sin temer como se teme a los señores municipales, sin tener en nuestras manos las papeletas del reparto, sin disponer de los guardas, hemos conquistado tantos votos como el que más.

Estamos satisfechos como republicanos; como tortosines, no. Porque si la República ha salido

triumfante en esta batalla, Tortosa ha vuelto á quedar en manos de los que la han deshonrado, la han empobrecido, la han dejado en la miseria y en el abandono. Como republicanos levantamos en triunfo nuestra bandera; como tortosinos maldecimos á los miserables que por un plato de lentejas han vendido el tesoro de la ciudad, á los que han entregado las arcas municipales á los mismos que no levantaron ni una escuela, que no han arreglado ni un camino, que todo lo han tenido en criminal abandono.

La República ha vencido, y aun que Tortosa no haya triunfado en esta ocasión, como la República es eterna, la República y los republicanos salvarán á Tortosa.

Volverán á hacerse repartos de caminos vecinales. Tortosa habrá de pagarlos por que ha votado á los que injustamente hicieron los otros repartos

DESPUES DEL CICLÓN

El único vencido

La prensa monárquica está en el mejor de los mundos. Como si la opinión pública, como si el pueblo no se enterase de nada, vocifera, júbilosa: ¡Han vencido los monárquicos! ¡La monarquía ha triunfado! Pero, ¿es que juzgan posible despistar á las gentes? ¿Piensan que los españoles todos no saben como obtuvo esa victoria la Conjuración liberal-maurista democrática? ¡Cuánta inocencia!... ¡Qué candor!... Ese llamado triunfo ni alienta á los monárquicos, que saben no se obtuvo con electores solamente, ni desanima á los republicanos, perseguidos con saña en Bilbao, Valencia, Badajoz y otras poblaciones, donde en los votos monárquicos se produjo el milagro de los panes y los peces, y donde la locura personalista creó divisiones en beneficio del régimen.

Somos los más, pese á todo. Para que no lo fuéramos, se cercenaron del Censo, en Madrid, 15.000 votos republicanos; se mantuvo en Valencia el estado de guerra y allí y en Bilbao, se aplicaron procedimientos que parecían desterrados de las costumbres electorales. Con todo lo hecho y motivará enérgicos debates en las Cortes, han conseguido los monárquicos algunos puestos más; no han logrado demostrar que los republicanos no son mayoría... ¿Quién que conozca las artes electorales aplicadas hoy por Canalejas, Barroso, Cierva y Romanones, como en los días de Romero Robledo, podrá creer que los monárquicos vencieron en lucha franca, por ser los más, por tener más votos? Maura, en un discurso famoso, retrató lo que eran las elecciones en España, por parte de los Gobiernos. Canalejas ha dicho de ellas cosas tremendas. ¿Es que va á olvidarse todo lo dicho, ante la tremenda realidad? ¡Pobres ilusos! Ni á las gentes de aquí ni á las de fuera se las engaña

ya. Todas saben á qué atenerse, y mejor lo sabrán cuando conste en el *Diario de las Sesiones* lo hecho en Valencia, Bilbao, Badajoz, Sevilla, etc., etc... Entonces se demostrará que el triunfo ha sido nuestro, sólo nuestro, contra todas las fuerzas monárquicas, incluso los jaimistas, servidos por la enorme fuerza electorera del Poder público...

Ahora todo es gritar el júbilo. La Prensa monárquica, esa que no sabemos por qué se ha de llamar liberal, puesto que piensa y obra como la maurista, no tiene ojos para los errores cometidos contra los nuestros. Incluso calla ante hecho tan grave como la detención de Azzati, quien quiso impedir se cometiera el delito de comprar votos. Suceso tal trascendencia, semejante al que acaba de motivar memorables sesiones en el Parlamento turco, que no lo ha tolerado, no les importa un comino, á nuestros famosos demócratas.

Para ellos es plausible que se celebren unas elecciones en estado de guerra y con un bando en que se ordena: "las tropas prestarán inmediato auxilio á cuantos lo soliciten en la vía pública, deteniendo además á los que perturben el orden y falten á lo prevenido en mi bando de 18 de septiembre último, conduciéndoles para las primeras diligencias á disposición de los jueces militares, instalados en las torres del cuartel del Refugio y de Artillería... Para ellos entrar en una Alcaldía de barrio, dependencia pública, á impedir la compra de votos, es delictivo y constituye allanamiento de morada. Para ellos, prender á un á un diputado de la Nación y á más de 70 republicanos no tiene importancia... Para ellos lo de la inmunidad parlamentaria no tiene valor ninguno, así como que el delito, si lo hay, reviste solo carácter político, por lo cual debe ser juzgado de otro modo, según ofreció Canalejas, días atrás... ¡Son liberales! Eso es: miembros de la Conjuración liberal-democrática-maurista, y como se trata de republicanos...

Pero aunque calle la prensa oficial, empeñada en fingir un gran triunfo, otros no deben ni pueden enmudecer. Sobre todo, en el caso de Valencia. El presidente del Congreso debe imitar la conducta de Vega de Armijo en caso análogo, recordada muy oportunamente por *El País*. Los diputados republicanos y socialistas deben asimismo hacerse oír del Gobierno, y de los mismos liberales. ¿No saldrá ninguna voz autorizada? ¿No hay entre los amigos de Canalejas ninguno que piense en liberal sobre la inmunidad parlamentaria? Pronto lo veremos. A juicio nuestro pocas veces se ha producido un hecho más grave en nuestra historia. Canalejas, en la oposición, no habría callado. Burell y otros prohombres liberales, tampoco...

Ese incidente ha servido para dar más resalto á lo que se ha hecho en Valencia contra los republicanos, y que será mancha imperecible para el Gobierno. Calla la llamada Prensa liberal hueca con lo que denomina gran triunfo. Pero la victoria de Valencia, como la de Bilbao, como la de Sevilla, como la de Badajoz, constituye la última página del caso de Canalejas. Ha conseguido el triunfo de mauristas, jaimistas y liberales donde los republicanos son mayoría; pero no nos ha vencido. El vencido es él. Obtener mayoría de puestos como él la ha logrado para sus amigos y aliados es algo de que hay que arrepentirse eternamente. Porque sólo sirve para acrecentar el número y la fuerza de los perseguidos.

Ya lo verán quienes vocean hoy: "Gran triunfo monárquico". Ya se convencerán de ello todos cuantos se

ufanan de un triunfo obtenido por tales medios... Más les valiera ser derrotados en buena lid, que sobreponerse á la voluntad del pueblo como se han sobrepuesto ahora...

Continuarán las calles en el abandono que hasta hoy han estado

Tortosa lo merecerá por que ha dado sus votos á los que nunca se han cuidado de la higiene.

DE 1902 A 1911

Bajo este título dice Joaquín Dicenta en *El Liberal*:

"Tuve yo hace nueve años el atrevimiento y la inocencia de escribir á D. José Canalejas una epístola, que hizo pública *El Liberal*. En ella recordaba al excelentísimo señor su programa oposicionista y le preguntaba si lo cumpliría de ministro.

La respuesta fué arrogante y gallarda, propia de un demócrata. También la publicó *El Liberal*. Voy á copiar unos párrafos, sintiendo que ellos, con palabras del Canalejas del 1902, traigan rubor á las mejillas del Canalejas de 1911. No es mía la culpa. De él fueron los dichos de entonces; de él son los actos de ahora. Hay un abismo entre ellos; y es lo triste que ese abismo se va llenando con el descrédito del hombre que lo abrió.

"Mi distinguido amigo —escribía entonces Canalejas—: A carta abierta y franca, respuesta clara y pública. Es verdad; hablé y escribí mucho en estos últimos tiempos; tuve, si no la mayor, parte activa en el movimiento de opinión que hizo salir á la superficie nobles anhelos de la conciencia nacional, dormida largo espacio con sueño peligroso.

"Acabo de entrar en el Gobierno; pero no dejé á la puerta, como bagaje incómodo mis discursos y mis artículos...

"Lo dicho, dicho queda; lo escrito escrito está. Que algo debe representar como factor de la vida pública, el hablar y el escribir, "el sembrar ideas", me lo prueban las esperanzas excesivas (¡y tan excesivas!) que han despertado mis campañas...

"Saldré del Gobierno sin rectificar con mis actos cuanto dije y escribí. Pero no soy el primer ministro... No se me exija que marchen á "mi compás", hombres de representación más alta...

"Yo sé que se pueden malgastar las horas; yo creo que llegó el instante de hacer muchas cosas, y muy transcendentales, con gran rapidez...

"Esperen los actos y no desconfíen de mis palabras."

Así hablaba, así escribía, el Canalejas del 902. Entonces, cayó; no tuvo tiempo de traducir sus palabras en hechos: No era primer ministro.

Ya lo es; ya gobierna, en jefe, un partido; ya lleva en el poder cerca de dos años; y ¿qué ha hecho con las promesas y de las promesas del Canalejas del 902 el Canalejas del 911?

Joaquín Dicenta contesta á estas preguntas cumplidamente.

"Conteste también por su cuenta el curioso lector.

A nosotros dos dá asco hacer comentarios.

Los empleados no cobrarán sus pagas.

Lo merecerán, por haber trabajado para sostener en

el poder á los que siempre le han quedado á deber dinero.

Ayuntamiento inmoral

Resucitando una historia

VII

En la depositaria aparece también —dice la memoria—: "Nombrado depositario D. Manuel Domingo Manuel (hoy concejal) al cesar de su cargo en el año 1890, resultó desfalcado en 30.656'50 pesetas, que no saldó hasta el año 1905, según consta en el libro de *Intervención de consumos*, sin que se le exigieran los intereses de demora que han debido hacerse efectivos por el causante."

Aparece también otro depositario, que se marcha con el santo y la limosna y á este robo le llaman desfalcó, y el ayuntamiento ó mejor Tortosa paga por la mala administración, el abandono y *todo lo demás* que á la cuenta todo el mundo tenía derecho sobre aquella vacía caja.

Pasado todo lo anterior faltando el Ayuntamiento á los artículos 157 y 159 de la ley municipal, nombra otro depositario sin fianza y sin la caja cerrada, como dice muy bien la ley, con tres llaves, y después de este otro en la misma forma y *previos los mismos requisitos*.

En el arqueo no son conformes las cuentas llevadas por el depositario y los libros que se llevan en secretaría pues, caso raro, el depositario aparece alcanzando 3.455'94 ptas.

Los fondos de la recaudación se ingresaban en el "Banco de Tortosa", en la cuenta corriente del Alcalde interino, y en el arqueo aparece un saldo á su favor de 3.534'71 ptas.

Y por el mismo estilo todo, lo mismo.

La delegación de Hacienda pedía datos y notas diarias y contestan que se han inutilizado una vez que ha sido formalizado su ingreso.

Pues ¿qué se dirá de la recaudación de arbitrios municipales? Nada, que según la ley, deben ser responsables los concejales é incluso procesados.

En los consumos, ¡qué otro lío! Se vé que la renta baja de año en año y no es posible que se haga un estudio detallado: lo haremos por encima, aunque se note alguna deficiencia.

En las nóminas hay un despilfarro de 22.873'94 ptas. comparando los años 1885 al 1895. Los ingresos pues fueron mayores en 1885 que en 1895.

Pero se comprende todo desde el momento que se fabrican muebles, para casinos y sus casas por un buen número de empleados, que se hace ascender á 14, y con un número de tiempo indeterminado.

La compra de herramientas para dicho taller y las gratificaciones para los empleados que trabajan, asciende á una cantidad enorme; y aparece un verdadero taller de ebanistería.

Los empleados que callaban, los concejales que asentaban, todos resultaron encubridores de la Administración que se hacía y nosotros preguntábamos: pues ¿qué hacían aquellos concejales enemigos políticos de Monner? ¿Qué este monta un taller, trabajan 14 hombres para arreglar la farmacia y en construir muebles para, no una casa sino para varias, pues y las facturas de las maderas y las pinturas no pasaban por sus manos, ó todos iban á una ó todos eran unos?

Repasando las recaudaciones se vé claro que mientras los unos defraudaban por un lado los otros matuteaban por otro, y por eso nos encontramos

que D. Francisco Biarnés, solo con impresos, cobra durante un año cerca de 8.000 pesetas y siendo concejal.

¿Cabe inmoralidad mayor que lo que se hacía en el Ayuntamiento y que resucitamos de la célebre memoria, que pasará a la historia como documento de gran valor, para que aprendan propios y extraños, como se administraba en aquel entonces?

¿Les parece á nuestros compatriotas tortosinos, que estos señores son dignos de que vuelvan á administrar los intereses de nuestra población cuando en siete meses de Alcalde que fué Monner se compraron 228 escobas y en la oficina de consumos, siendo Alcalde su suegro se gastaron 12 K. de cerillas, 221 metros de mecha y 41 kilos de jabón para lavarse las manos los empleados de consumos?

¿Les parece á los hijos de Tortosa que con las cañas ó palos de las escobas, no serían bastante para emprenderlo á garrotazo limpio y expulsar á todos estos seres que deshonran esta ciudad y la denigran?

Y con 221 metros de mecha no habría la suficiente para aplicarla en las entrañas de estos alimañas y hacerlos explotar como si fueran cargados de dinamita, porque sus cuerpos deben ser peores que los explosivos.

Los proveedores de la administración de consumos son los mismos empleados de las oficinas, y claro, así andaba aquello.

En ferretería para el arreglo de los fielatos, cerrajería y lampistería se gastaron en siete meses de Alcaldía Monner 5.659'33 ptas.

Todo sigue por este camino, como las cuentas de la riada y aquí se vé la inmoralidad de aquel Ayuntamiento.

No continuo, porque se hace pesado y yo, la verdad, estoy nervioso y no puedo con tanta porquería como descubre el difunto Ribás en su memoria. En otro artículo continuaré.

El mismo.

Los repartos los pagarán los pobres y los ricos, no.

Tortosa continuará viendo estas injusticias por haber dado sus votos á los que no han hecho ni un reparto justo

Poderoso caballero

Como se ha triunfado y de quién es el triunfo

Una página para la historia picaresca de estas elecciones, que según la Conjunción liberal-maurista-democrático-jaimista, entraña el triunfo del orden y de la ley. Nos la dá un periódico de Sevilla. Oídle:

“Y otra cosa muy importante, que no queremos dejar pasar sin acre censura: la de la compra del voto. Durante el día de hoy, en las calles más céntricas de Sevilla, en los puntos más visibles, se ha comprobado por quien paró en ello mientes, que varias personas se dedicaban á la compra del voto, coaccionando la voluntad del ciudadano, para que emitiese su sufragio merced al soborno de unas cuantas pesetas.

Nos dicen que se han pagado los votos á cinco, diez y quince pesetas, y esto, realmente, es intolerable, en cuanto significa una relajación inusitada en las costumbres electorales de nuestra ciudad y una corrupción moral gravísima, precisamente de los que pretenden ser directores y administradores del pueblo, sus tutelares

Si de ese modo se corrompe la pureza del sufragio aprovechándose de la miseria ó la ignorancia de cierta gente, para obtener con artes reprobadas lo que espontáneamente no se obtendría de ninguna manera, es preciso convenir que será forzoso pensar seriamente en un procedimiento que haga factible las elecciones sin el peligro de ese soborno y de esa odiosa coacción.

¿Qué vá á quedar entonces de los principios de democracia, que son el espíritu de los tiempos y de las sociedades civilizadas, al convertirse la lucha del voto no en una lucha de opinión y de ideas, sino en un pugilato de plutócratas y un torneo de elegidos que desenfadadamente arrojan al aire su dinero.

Esto en Sevilla. Y lo mismo en Madrid, Bilbao, Valencia, Tortosa...

¡He ahí como triunfan los monárquicos, y de que victoria se ufanan!... ¡Todo un poema democrático!

Las fiebres seguirán amenazando la vida de los ciudadanos.

Tortosa lo quiere por que ha votado á los que han tenido las cloacas cegadas, á los que se quedaron el dinero de la riada, á los que no han regado las calles.

Un discurso de Marcelino Domingo

El mitin monstruo de Tarragona

El periódico de Tarragona “Tarragona Federal”, al dar cuenta del mitin que se celebró en el Teatro Principal de dicha ciudad, el día 10 de los corrientes, dice así, refiriéndose á nuestro compañero Marcelino Domingo:

“Al donar el president del mitin el diputat Nougués la paraula al insigne literat gloria de les lletres catalanes y orgull de la patria, al distinguidísim ciudada Marcelino Domingo siguié aqueix acullit ab frenéticos y inestroncables mostres de carinyo y entusiasme. Lo seu magistral y imponderable discurs, tot ell rubert de sana y enfortidora doctrina maravella al Poble que seguía ab reconcentrada atenció y ab visible emoció la punyenta descripció del estat desagradabilísim y miserable dels pobres paigesos de Tortosa, sotmesos á la férula del capellá incult, que els hi embruteix l' anima, del cacic que els submet al jou de la esclavitud y explotació y de l' usurer que els roba y chucla la seva sang y l'aliment dels seus fills, als que el incomparable orador, que d'una manera tant brillant y enérgica ha defensat en aqueixos parias.

Llástima gran que tan hermós y apassionant discurs no pugués ser recullit pera oferirlo á la meditació y al estudi dels que no tingueren l'inefable goig de sentirlo. El públic conmogut aplaudí llarga, entusiástica y carinyosamente á nostre estimadíssim correligionari.”

CARNET

Nuestros concejales

En las elecciones del domingo triunfaron por mayoría grande de votos nuestros queridos amigos Marcelino Domingo, Rafael Alemany, Manuel Guarch y José Fabregat.

A todos ellos, y al partido republicano, nuestra enhorabuena.

Los Consumos

Hoy definitivamente se reunirá la ponencia de Consumos para redactar la proposición que habrá de presentarse á la Junta Municipal.

Los Consumos han de desaparecer al comenzar el próximo año.

MITINS EN TIVISA Y VANDELLOS

El día 8 del próximo Diciembre se celebrarán dos importantes actos de propaganda republicana en Tivisa y Vandellós.

Tomarán parte en ellos los oradores de Reus, señores Gabinau y Perelló, nuestro compañero Marcelino Domingo y los diputados á cortes señores Caballé Goyeneche y Nougués.

En seguida que se reuna la ponencia, en la próxima semana, la Junta Municipal habrá de resolver.

Nosotros avisaremos al pueblo en hojas sueltas, el día que sea la sesión de la Junta Municipal para que acuda á ella.

Para que vea quienes son los que quieren los Consumos. Para que sepa imponer su justicia, su castigo á los que llamándose defensores del pueblo no quieren abaratar el pan del pobre, las subsistencias del pobre obrero.

El paso gratis

Con hojas sueltas fué advertida Tortosa de que los que empuñan la vara habían conseguido en favor del pueblo que paga, el paso gratis por el Puente del Estado.

Esta acción que parece muy noble y desinteresada, merecería un aplauso si no hubiera una porción de detalles que es conveniente puntualizar.

Primeramente, el pueblo que impasible contemplaba las rampas ya construídas, no tuvo la suficiente paciencia para esperar más, y á cadena que obstruía el paso de los carros fué hecha á pedazos. Esto las protestas... casi amenazas de carreteros que se atrevían á pasar el puente y eran amonestados por los que cuidan de acabar la construcción de las rampas, presagiaba un conflicto de orden público de funestas consecuencias.

Añadimos á esto, la proximidad de las elecciones y el cebo que para la candidatura popular representaba el dar paso gratis, hasta el extremo de que nuestra primera autoridad, nuestro Sr. Alcalde Constitucional se comprometió con el empresario de las obras á llenarle de machaca las avenidas de uno y otro lado, mientras tres días antes de las elecciones permitiera el paso gratis, cargando el propio Alcalde—no el Sr. Cid—el propio Alcalde, toda la responsabilidad de los daños materiales que pudieran ocurrir.

De manera, que lo que por un momento parecía un favor que nos concedían los mandatarios, ha resultado ser un acto al cual la necesidad obligaba por una parte y por otra; Tortosa pagará la machaca que en las rampas se invierte—caso que el señor Alcalde cumpla su palabra—cuando el Estado ó el empresario de las rampas son quienes debieran pagarlo.

La opinión conoce perfectamente á lo que obedecía el favor que se concedía á Tortosa y aunque del favor se aprovecha, no agradece ni agradece á la candidatura popular el bien que le concedía, pues si por el dar paso gratis por el puente hubieran tenido que sacar diez concejales, frescos estaban; menos mal que no se fiaron y las coacciones, atropellos, ruedas, compras de votos y demás accesorias electorales de Roig, menudearon como de costumbre.

Aviso

Las personas que se hayan inscrito

ó deseen inscribirse antes de fin de año aprovechando las ventajas que ofrece hasta dicha fecha la opulenta Compañía “La Mutuelle de France et des Colonies, para la creación de dotes para hijos y pensiones para la vejez, pasen aviso en casa el representante José L. Foguet y Sales, quien entregará las pólizas cursadas y enterará de todos los pormenores que necesiten los que deseen inscribirse. Dada la aceptación que ha tenido en esta ciudad, la forma que ofrece los seguros esta Compañía se ruega avisen cuanto antes los interesados á su representante, Replá, 5, 1.º.—Tortosa.

Puntualizando los hechos

Los regionalistas vendidos y traidores, los regionalistas sin conocimiento ninguno del decoro político, sólo han sacado un concejal en estas elecciones. Y han tenido que sacarlo por la Cava. Y han podido sacarlo apoyados por los que mandan, por los demócratas, por los católicos por todos los chanchulleros locales.

Los católicos, amigos siempre del mal menor, arlequines de la política, solo han sacado un concejal en estas elecciones. Y para sacarlo han tenido que encosillarlo en la candidatura de los que mandan y han tenido que votarlo los liberales, los canalejistas, todos los que han puesto en descrédito nuestra administración municipal.

Los conservadores no han sacado ni un concejal.

No hay duda: los monárquicos han triunfado.

Preguntas

¿Cuánto le han costado á Muñoz las elecciones?

¿Cuántos miles de pesetas se ha gastado Franquet?

¿Cuanto aumentarán este mes los gastos menores de Consumos?

Si alguien nos contese ara á estas preguntas, quizás podríamos decir claramente, por qué los monárquicos han sacado nueve concejales.

Los dineros del sacristán

Monner, con su autoridad en cuestión de dineros, nos dice que Muñoz mandaba bajo sobre dos pesetas á los curas para que dijeran misas.

Y nos dice que los curas se las quedaban. Con lo que nos demuestra que Muñoz hacía mal, que los curas hacían peor, y que los curas y Muñoz sabían que por dinero baila la liebre.

El Pueblo y el pueblo ya sabe que á veces no hay ningún sacrificio en el sacrificio de la misa, sino unas cuantas pesetas en el bolsillo del que dice: *Orá pro nobis.*

La esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Agustín Escardó, ha dado á luz un robusto niño, encontrándose en estado satisfactorio tanto la madre como el hijo.

Mucho lo celebramos.

Imp. Succores L. Bernis.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapado.

Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fabrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Doras, 22.1

EN BARRERAS: (V. P. 3) y Llasat.

EN TORTOSA: Manuf. de cuerdas e hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA — Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas, solicitud de certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid, gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos, hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, trámites en negociación de las deudas del Estado interior y a exigible desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de Seguros, vida e incendio "La Unión y el Reix Español", así como de la Compañía de Seguros Marítimos "La Baltaria", Representación de la Compañía "Trasatlántica", etc. etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida, en cortos para trajes de color. Gran surtido en toda clase de generos negros y azules, en una gran variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Rojas 2 — TORTOSA

DEPOSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BABBI CABANES

San Blas 26 — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA TORRELLA

JAMES BELLAUBI

Bienales, 15 y 13, y Tossal, 7 — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con una grandiosa existencia de todos generos de paños de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre los paños: Alpaca, Pimónes, Grises y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en generos para luto (sin brillo), contados, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a un barattísimo precio de 5 ptas. Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los de las particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y de las artículos que les conviniere, a precios verdaderamente economicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3.50 pesetas hasta 20.00 pesetas.

VISITA ESTA CASA Y SE CONVENCERAS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez. Gran surtido en trajes para la pañera con luto y americanas de alpaca, al barattísimo precio de 12 pesetas. De pañeros y de pañeros de las americanas. Hay grandiosa existencia

ZAPATERIA

JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES

Composuras que imitan el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

Carlos Chavarria

Plaza de la Constitución,

(FORCHS)

Gran surtido en toda clase de articulos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontrareis economía gusto y rapidez en los encargos.

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerse hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa-ra-rayos", canalizaciones para gas, acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa de D. Baldomero Sabat, calle del Angel y de Ramon Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerse hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa-ra-rayos", canalizaciones para gas, acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa de D. Baldomero Sabat, calle del Angel y de Ramon Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

MECHERO LUX

Antigua fabrica de gorras

Felipe Climent

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios economicos. — Carbó 16 — TORTOSA

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ
10, Rosa, 10 — TORTOSA